

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**LA CRÓNICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—S. Bruno obispo, Sta. Sinforsosa viuda, y sus siete hijos m. SANTO DE MAÑANA.—San Vicente de Paul, fundador y confesor.

**Seccion de Noticias.****De La Reconquista:**

El 3 del actual, los colegios extranjeros establecidos en Roma fueron recibidos en audiencia por el Padre Santo en la sala del Consistorio. Allí estaban los representantes de los colegios de la América del Norte y de la del Sur, de Francia, Bélgica, Austria, Hungría, Grecia, Inglaterra, Irlanda, Escocia, y el colegio internacional de la Propaganda.

Al mensaje leído en nombre de los concurrentes por el rector del colegio de Escocia, el Sumo Pontífice contestó con el discurso que sigue:

«Nosotros tenemos la esperanza, y no la perderemos porque está fundada en Dios, de poder decir un día con entera verdad: «Ponte tus vestidos de gloria ¡oh Sion! hija cautiva (1).» Esto es lo que nos anunciaba en este momento el rector del colegio de Escocia, apoyando su presagio en la protección de Santa Margarita, que es una de las patronas de Escocia. Hace votos porque llegue el día bendito en que cada uno vea con júbilo de su alma á esta Roma, capital del mundo católico, abandonar su manto de irrisión y de error, para revestir el de alegría; es decir, para que se vean las calles barridas de tanta mancha é iniquidad; para que se vea nuevamente á Roma tal como fué, y como será hasta la consumación de los siglos: capital del mundo católico, resplandeciente de virtud, de gloria y poder espiritual.

«Para obtener esto, mis queridos hijos, es preciso continuar haciendo lo que hasta aquí habeis hecho: así continuad rogando á Dios, que tiene en sus manos el destino de las generaciones, á fin de que se digne atender nuestros ruegos; continuad recordando á Jesucristo las palabras que El mismo pronunció, que siempre está dispuesto á conceder lo que se le pide. En efecto, dice en un párrafo: «¿Qué padre solicitado por su hijo para que le dé pan, respondería dándole una piedra? ¿Qué padre del mundo á quien su hijo pidiera un pescado, le contestaría dándole una serpiente? Por último, ¿cuál sería el padre que rogado por su hijo para que le diera un huevo, atendería su ruego dándole un escorpion?»

«Mis queridos hijos, estas palabras son las mismas de Jesucristo. Ellas deben alegrarnos, que en estos tres símbolos encontramos la fé, la esperanza y la caridad. ¿Sabeis quién suministra su explicación? Un inglés, el venerable Beda. El fué quien enseñó que el pan designa la caridad, porque la caridad es como el pan, la cosa mas necesaria del mundo. En efecto, ha llegado á ser proverbio (no sé cómo se dice en vuestros diferentes países) que nada hay en el mundo tan necesario como el pan; del mismo modo que la caridad se eleva sobre todas las virtudes.

«El pescado significa la fé. ¿En qué manera significa la fé? Vedlo aquí. Cuando un pescado se encuentra en alta mar, y los vientos redoblan, la tempestad se desencadena y las olas en su furiosa carrera se elevan hasta las nubes, los pescados no tienen miedo: van por el fondo y desprecian las olas

(1) «Induere vestimenta gloriæ tuæ, captiva filia Sion.»

furiosas, la tempestad y los vientos de cualquier lado que vengan.

«Lo mismo le acontece á la fé.

«Nosotros nos encontramos en tiempos en que la fé es atacada por las perfidias de los impíos, por la debilidad de los necios y por los sofismas de los incrédulos. Sostengámonos firmes y para evitar este escollo de salud, puesto que sin la fé es imposible agradar á Dios. Agarrémonos al áncora de la fé, que nos salvará en medio de todas las tempestades y de todas las luchas de la naturaleza de que nos encontramos rodeados.

«Por último: el huevo es el símbolo de la esperanza, porque el huevo contiene en si mismo la esperanza de que se convertirá en ave. En esto se prueba la esperanza, y por esta razón el huevo es el símbolo de ella. Esperad, pues, hijos míos, y rogad á Dios. Rogadle con humildad, con costancia, con resignación, á fin de que os conserve firmes y seguros con la fé, la esperanza, y la caridad. El triunfo vendrá despues. Cierto es que el triunfo de este mundo, de la Iglesia, no es subir coronada al Capitolio, no: el triunfo de la Iglesia es la conversión de los pecadores, la propagación de la fé católica, las bendiciones de Dios, la santidad del clero, el buen ejemplo que todo el mundo está obligado á dar. Vosotros también, aunque jóvenes, debeis ser ejemplo para todo el mundo por la santidad de vuestra vida.

«Estos son los triunfos de la Iglesia; y para que se puedan obtener permite Dios la persecución, puesto que, gracias á la persecución, los buenos redoblan sus esfuerzos y valor. Por esta razón Dios ha tomado el hielo que debe limpiar su Iglesia, y limpiar á los que dentro de ella misma están enfermos, á fin de hacerla más bella, más fuerte, y más constante. Ved, hijos míos, lo que teneis que hacer, y con el fin de que lo podais cumplir, os doy mi bendición, para que os dé la fuerza y el valor de poner en práctica estas cortas lecciones que os he dado. Encomendad á Dios al Papa, encomendadle vuestra patria, encomendadle la Alemania, de quien he hablado ya el otro día, y de quien no quiero decir más, pues hay quien de ello se inquieta. Por lo demás, estas inquietudes son inútiles, porque yo diré y repetiré siempre las mismas cosas, á despecho de todas las iras que pueda despertar.

«Tampoco hablaré de Francia, ni de Inglaterra, ni de ninguno de los países á que perteneceis, pero rogaré por todos ellos: por los protestantes; para que se conviertan: por los pecadores católicos, á fin de que se arrepientan, y por todos aquellos que necesitan mis oraciones. Por vuestra parte, rogad también vosotros por los mismos fines.

«Que Dios os bendiga, mis queridos hijos; que os bendiga en vuestro cuerpo y en vuestra salud, á fin de que podais trabajar y fecundizar la viña del Señor. Que El os bendiga en vuestra alma, y que os conceda los dones del Espíritu Santo, á fin de que podais propagar por el mundo la verdadera fé con firmeza y constancia; con prudencia, pero con energía. Que os bendiga en vuestras familias en vuestra patria, y que por vosotros se introduzca en vuestras familias el santo temor de Dios.

«Siempre que tengais ocasion, no dejéis de decir

una palabra que escite aun mas el fervor de vuestros parientes para la práctica de las obras del verdadero cristianismo, de las obras que provienen del manantial de todo bien, y que son inspiradas por la fé, la esperanza y la caridad. Sed benditos durante la vida que os resta, y en el momento de vuestra muerte, cuando entregueis vuestra alma en manos de Dios. Así sereis dignos de su misericordia, si sabeis corresponder á sus gracias, y dignos también de alabarle y bendecirle por toda una eternidad.

«Benedictio Dei, etc.»

La anunciada entrevista de los Emperadores de Alemania y Austria en Berlin, es objeto de muchos comentarios. Se cree que no solo se tratará en ella de los asuntos eclesiásticos, elección del nuevo Papa, etc., sino de materias políticas, y Rusia presume que esta conferencia no tiene nada de tranquilizadora para ella. En esta inteligencia, se dice que el Czar ha enviado á Ems, donde se halla el Emperador Guillermo, al principe Lemohow, antiguo diplomático, el cual hará respetuosas observaciones al Rey de Prusia sobre las contingencias del porvenir. No falta tampoco quien asegure que hay cambio de notas entre Paris y San-Petersburgo.

Como prueba de los sentimientos de los italianos respecto á Francia, referimos á nuestros lectores el siguiente curioso hecho.

El 30 de Junio se representó en el teatro Quirino, á presencia de un público de fumadores, un espectáculo del que describiremos la escena siguiente:

Un publicista italiano busca entre sus papeles un tratado con Francia, sin poder encontrarlo. De pronto exclama: «Il trattato sulla Francia, lo tengo sotto miei piedi.» «El tratado con Francia está bajo mis pies.» El público de italianos aplaudia y gritaba: «¡Francia está bajo nuestros pies! ¡Bravo bravo, bravissimo!»

Digásenos ahora si Francia puede mirar con buenos ojos á ningún italiano.

**De El Popular.**

En las inmediaciones de Lyon acaba de encontrarse la policía 2.750 kilogramos de cartuchos de dinamita, que llenaban nada menos que 99 cajones. Además se han cogido millares de cápsulas.

Unas veinte cajas de cartuchos procedentes del arsenal de aquella ciudad han sido aprehendidas en la estación de Oullins, que iban dirigidas á Belleville.

Hé aquí la parte dispositiva del bando publicado por el general Moriones que hemos anunciado á nuestros lectores:

1.º Quedan indultados todos los individuos que procedentes de las disueltas partidas carlistas y de la clase de paisanos no hayan ejercido mando y se presenten con armas precisamente á los jefes de las columnas mas inmediatas á las autoridades militares superiores de las provincias de este distrito, dentro de el improrogable plazo de tres dias contados desde el siguiente al de la publicación de este

bando en los «Boletines oficiales» de las provincias en que se circule; siendo considerados los que no satisfagan cualquiera de aquellos requisitos como malhechores de cuadrilla que roban en despoblado y que quedan por consiguiente, una vez aprehendidos, sujetos al fallo de los consejos de guerra.

2.º Como consecuencia del artículo que precede, no se reconocerán en lo sucesivo como válidos los indultos que puedan conceder las autoridades civiles y municipales de mi jurisdicción, donde quedan anuladas las disposiciones análogas y anteriores al actual.

3.º Los jefes, cabecillas ú oficiales de los insurrectos, quedan excluidos de los beneficios del indulto, como asimismo los que instiguen ó encubran á los delincuentes, ocultando armas ó favoreciendo sus proyectos de un modo más ó menos explícito, los cuales serán aprehendidos desde luego, por sagrada que sea la clase á que pertenezcan, y conducidos á la capital de la provincia mas inmediata, para que sean juzgados y castigados con todo el rigor de la ley.

Las autoridades militares y municipales ordenarán, bajo su mas estrecha responsabilidad, que se fije este bando en los sitios más públicos de sus demarcaciones y en los «Boletines oficiales» de las provincias, dándose inmediato aviso de la fecha en que haya tenido lugar este acto.

Cuartel general de Vitoria 10 de Julio de 1872.  
—Moriones.

Parece que el incendio ocurrido anteanoche en el palacio de la señora marquesa de Villaseca, fué motivado, no por la ruptura de la cañería del gas, como algunos han supuesto, sino por una desgraciada impremeditación.

Se dice que al atravesar la señora de la casa con una luz una puerta, se incendiaron las colgaduras ó portiers de la misma, que eran de tela de Pérsia, las cuales ardieron rápidamente; la circunstancia de estar las paredes cubiertas de tela, los techos pintados al óleo y ser el suelo de entarimado contribuyó á que el fuego se corriese con rapidez de una en otra habitación destruyendo puertas y tabiques, y consumiendo el magnífico salon de baile, recientemente adornado con el lujo mas esquisito.

Entre las pérdidas que ha ocasionado este horroroso incendio son de lamentar dos cuadros que existían en la capilla, y los tapices y magníficos muebles del palacio, así como una gran parte del archivo y biblioteca.

El incendio quedó extinguido á las cinco de la mañana, presentando el palacio un espectáculo desgarrador; por fortuna no ha habido mas desgracias que algunas contusiones en los operarios, como sucede en todos los incendios, y felizmente se pudo salvar á tiempo un cajón de pólvora y municiones que existían en el torreón de la izquierda del frente, y que habían pertenecido al difunto marqués, gran aficionado á la caza.

El interior del palacio ha quedado en un estado lastimoso: las habitaciones completamente desocupadas y como si no hubiese existido en ellas mueble alguno: solo quedan restos de los magníficos arañas, objetos de bronce y de metal, muelles de la sillerías y fragmentos de las casullas y ornamentos sagrados en la capilla. Las pérdidas son incalculables.

Con motivo del anunciado viaje á España del general Cialdini, dice un colega alfonsino lo siguiente:

«Como la imaginación de los madrileños es tan viva, no falta quien suponga que el objeto de esta visita es hacerse cargo de la verdadera situación del

país, y que para poner remedio al mal estado de ciertas personas se piensa utilizar el conocimiento que de los hombres y de las cosas de nuestra nación tiene el duque de Gaeta.

Creemos que los que así juzgan no tienen en cuenta que la mayor parte de los que hoy son prohombres eran perfectamente desconocidos cuando el general Cialdini servía en el ejército español, y por tanto, que la experiencia y conocimientos que puede tener de ellos no ha de producir el resultado favorable que se prometen.»

Al general de la Armada, Sr. Martínez Vñalet, va destinado á las Canarias á cumplir el tiempo de destierro por cuya pena le fué conmutada la que le impuso el Consejo de guerra.

Parece que se ha admitido la dimisión al capitán general de Filipinas, señor Izquierdo, y que le reemplazará el Sr. Alaminos ó el Sr. Primo de Rivera.

Continúa dando que decir la causa pendiente con motivo del execrable asesinato de la calle del Turco, acerca de lo cual leemos en un colega:

«¿Qué pasa en la causa instruida en averiguación del asesinato del malogrado conde de Reus?

El juez abandona su reconocimiento mediante una licencia que ha obtenido para viajar.

Se encarga del juzgado uno de los que desempeñan otro de paz.

El escribano que actúa en la causa, renuncia su cargo.

Solo queda el oficial de escribanía que ha escrito los 10 á 12.000 fóllos que contiene.

Y el promotor fiscal que ha solicitado la prisión de un elevado personaje.

¿Qué pasa, repetimos, en esa causa?»

Copiamos textualmente de «El Combate,» replucano ardiente:

«Asegúrase que hay crisis y que el general Serrano ha sido consultado.

Asegúrase á la vez que Serrano se hace el sueco y se dice que no quiere saber nada de tales asuntos.

Asegúrase asimismo que los radicales están dispuestos á cumplir su palabra de no dejarse relevar.

Francamente, no esperábamos que tan pronto viniera la crisis á significarse.

La cosa marcha mas aprisa de lo previsto.

Y los voluntarios de la Libertad, ¿se arman?

¿Qué responsabilidades más tremendas se contraen en estos momentos!

¡Alerta, republicanos!

¡Hay crisis!!!»

De *El Volante de Madrid*:

Un periódico extranjero ha publicado las siguientes líneas que encierran muchas, muy grandes y muy amargas verdades. Léedlas, ilusos internacionalistas de las masas, infelices soldados de fila, carne de cañón de un puñado de ambiciosos que ocultos detrás de vosotros solo aguardan que caecis la pieza para lanzarse sobre ella y arrebatarosla.

Dice así:

«Si los soldados de la demagogia quisieran calcular lo que ganan en una revolucion, escupirian sangre contra los periodistas que les aconsejan insurrecciones.

En prueba de este aserto, sirvan de ejemplo los dos hombres que mas han hecho porque naciera la revolucion de Setiembre;—no olviden nuestros lectores que habla un periódico francés.—Mr. Gambetta y Mr. de Rochefort, que representan la facción sonora, ruidosa, sonante de la oposicion de 1868 y

1869 y 1870.—Mr. Rochefort ha hecho «La Linterna,» Mr. Gambetta ha creado la palabra «irreconciliable.» No teniendo ni el uno ni el otro ninguna especie de aptitud gubernamental, han llegado á ser Gobierno; este apoyado por su adjetivo, aquel cabalgando en su periódico. Los dos tienen una parte considerable en la jornada del 18 de Marzo. Ellos, es verdad, no pusieron en ella la mano, porque no estaban en París, pero sus discípulos, sus amigos, sus seides, hacían sus veces.

Prudente como un hombre del Mediodía, Mr. Gambetta estableció su puesto de observacion en las fronteras de España: imprevisor como un chicuelo, Mr. Rochefort publicaba su «Mot d' Ordre» en la fragua misma de la insurrección. Ahora, mientras que se fusila á insurrectos en Sartory, mientras que se trasporta á insurrectos á la Nueva Caledonia Gambetta se presenta candidato á dictador; y Monsieur Rochefort parece que está indicado para un destierro «perpétuo» que sufragará con los productos de una nueva «Lanterne» de una nueva «Marseillaise» ó de un nuevo «Mot d' Ordre» á menos que no títule á su hoja de destierro «El Regicida» como ha parecido haberlo dado á entender. Y entretanto, pobres insurrectos de la última categoría, «viejos luchadores» «sólidos patriotas,» asunto para los artículos diarios demagógicos, haceos fusilar y deportar si quereis, pero no olvideis cuando se os convoque á la batalla que ya la ganeis, ya la perdais, acabareis siempre por ser deportados ó fusilados, porque en república como en monarquía, y en monarquía como en república, cuando todo termina, el obrero tiene siempre que regresar á su taller.»

Dice «La Libertad:» «Se ha abierto una lista indicada por «El Universal,» de los periódicos que creen que «La Iberia» es capaz de gritar ¡Viva don Alfonso de Borbon! Se han inscrito en ella además «La Igualdad,» «La Tertulia,» «El Combate,» «El Tiempo,» «La Discusion,» «El Pueblo» y «La Política,» que componen ocho periódicos.

¿Pero quién puede dudarlo de quien ha defendido á todos los candidatos cuyo triunfo ha creído seguro?

Somos nueve y siga la procesion.»

Se ha dispuesto que de la guarnicion de Barcelona salgan á operaciones en la de Gerona para reforzar las columnas, un batallón de cazadores, una batería de montaña y una seccion de caballería.

Las fuerzas que operan en Navarra se hallan divididas en la forma siguiente:

Una columna en Vera, otra en Lesaca, el teniente coronel de carabineros señor Horcasita en Elizondo, el comandante de carabineros señor Morentin en Echalar, tres compañías de Almansa en Santisteban, el coronel Iriarte en el puerto de Velate, el de Bailen con dos compañías en Leiva; otra del mismo cuerpo en Lecumberri, 70 carabineros en Berruete; el teniente coronel Quevedo en Lizarza; el capitán Schmit en Betelú, el coronel de Sevilla en Goñi, dos compañías del mismo cuerpo en el túnel de Lizárraga y otras dos en Huarte Araquil.

## Seccion Local.

En la anterior semana quedó cesante el señor Director de este Lazareto, y en la presente lo ha quedado tambien el médico de naves del propio establecimiento sanitario, el simpático é ilustrado jóven señor don Enrique La Cal.

Lo sentimos por las prendas que concurren en dicho facultativo.

**El organo defensor del Municipio en un** suelto que publica en el dia de ayer, se sorprende de que el señor Zorrilla haya nombrado subdirector del Lazareto sùcio de este puerto á don Antonio Miravalles y médico segundo del propio establecimiento á don Estéban Moya, diciéndole que lo esencial son los empleos y olvide completamente las reformas tantas veces prometidas, pues el pueblo sabrá en su dia realizarlas *«radicalmente.»*

¿Tan *radicales* como las efectuadas por nuestro Municipio...? Implica eso de *el pueblo sabrá en su dia realizarlas radicalmente* una amenaza á lo Valls y Jerez, ó presiente un inmediato desbordamiento revolucionario?

\*\*\*

**El otro dia, en el paseo de la Esplanada,** se hizo notar la falta de sillas llegando algunos á pedir las prestadas ó alquilarlas á los vecinos de aquella plaza, por estar ocupados los bancos de piedra que hay colocados de trecho en trecho á lo largo del paseo.

Desearíamos que para comodidad de los que á él asisten y beneficio de la casa de Beneficencia, se observase la costumbre de otros años, si bien no se obtenga del alquiler un lucro tan positivo y seguro como hasta el presente, en que por carecer de música ha disminuido el número de personas que iban á pasear un rato, para gozar del fresco, en el mencionado paseo de la Esplanada.

\*\*\*

**Nos han dicho que ayer se dió principio** á la obra de reparacion que debe sufrir un telon de nuestro coliseo.

Ignoramos cual pueda ser el objeto de semejante trabajo y que clase de operarios son los que á él se dedican, es decir, si blanqueadores, escultores, pintores etc., etc.

De todos modos, creemos que es una verdad que tal empresa no ha sido adjudicada por pública subasta, cuyo procedimiento hubiera reportado al Municipio baratura y perfeccion, á mas de merecer los plácemes de los mahoneses que hubieran visto en ello un motivo de aplaudir un acto de una bien entendida y desinteresada administracion

Si el «órgano» se dignara tocar unas variaciones sobre dicho tema..... sabríamos algo de lo que ignoramos, y con nosotros, muchos de los que están á oscuras por lo que á ello respecta.

Si llega á nosotros la luz abriremos las ventanas para que se vea.

\*\*\*

**En Barcelona acaba de recibir el grado** de bachiller la señorita doña María Elena Maseras y Ribera, siendo, segun dice un periódico de aquella ciudad, la primera que en España ha obtenido dicho grado. Se propone cursar la carrera de medicina.

## Variedades.

### FABRICACION DE HIELO

y ventilacion de edificios públicos.

Dadas la facilidad y economía con que en la mayor parte de las comarcas de España se almacenan durante el invierno grandes cantidades de hielo para ser consumidas en verano, la elaboracion de esta sustancia refrigerante ha sido hasta el presente difícil y costosa, pudiendo muy bien decirse que no ha llegado á constituir una verdadera industria en nuestro país.

Todos los aparatos inventados hasta hace poco son complicados en su organismo, y por lo tanto, ocasionados á frecuentes alteraciones que paralizan la fabricacion, necesitando además el empleo de sales frigoríficas ó líquidos volátiles, como el amonia-

co ó el éter sulfúrico, que, á pesar del uso de los condensadores mas perfectos, acusan constantemente una disminucion en su cantidad que encarecen la produccion.

El problema de fabricar el hielo de una manera sencilla y económica ha sido felizmente resuelto por la sesuda Alemania, fundándose en fenómeno físico vulgar, y sin mas elementos de elaboracion que el aire atmosférico, el agua potable y la fuerza, dinámica del vapor ó de un salto de agua.

Si se comprime una masa de aire se eleva su temperatura; y recíprocamente, para disminuir la temperatura de una masa de aire aislada, no hay mas que dilatarlo.

Este es el fenómeno, que no ignora el mas rudimentario alumno de física experimental.

El invento se reduce, pues, á la adopcion de un aparato, por medio del cual se comprime fuertemente una masa de aire, se hace descender su temperatura y se le dilata arrojándole sobre una caja de agua ó al local que desea ventilar. Al adquirir el aire comprimido y enfriado con este aparato su estado de expansion natural, acusa en el termómetro de Celsius ó centesimal una temperatura de 35 á 50 grados bajo cero.

El aparato es de una sencillez elemental y este es su mayor elogio.

Se compone de dos tubos colocados cada uno en la estremidad de un cilindro, que aprisiona de una manera hermética á un émbolo ó piston. Uno de los tubos comunica con la atmósfera y el otro con la superficie exterior de la caja que contiene el agua que se desea helar ó con los tubos de distribucion de aire fresco, si se trata de ventilar un edificio. El cilindro se comunica por la prolongacion de los tubos citados con otra caja situada en su parte inferior, destinada á encerrar el aire comprimido al cual disminuye de temperatura un serpentín de agua.

El piston recibe el movimiento rectilíneo alternativo, por medio de una biela y un manúbrio, de una poleavolante, á la que se adapta la correa, que la pone en relacion con la locomóvil ó con la rueda hidráulica, segun sea la naturaleza del motor.

Válvulas colocadas en las paredes de los tubos y cuya disposicion y efectos es fácil calcular, completan el aparato.

Al separarse el piston del tubo que comunica con la atmósfera, la presión de esta abre la válvula correspondiente y se llena de aire la parte del cilindro que aquel le ofreció; mas al retroceder el émbolo, se cierra esta válvula por la presión de dentro afuera, y se abre la que ha de permitir la comunicacion entre el cilindro y la caja inferior y en esta se aloja el aire que contenia el cilindro. El aire comprimido de esta caja disminuye de temperatura por la presencia del serpentín de agua. De una manera inversa se desaloja de la caja al aire comprimido, el cual al recuperar su expansion natural, afecta como hemos dicho, una temperatura de 35 á 50 grados bajo cero.

Los efectos del aparato son tan rápidos, que á los 15 minutos de funcionar desprende aire á la temperatura de 30 ó 40 grados bajo cero.

Con este invento la industria de la fabricacion del hielo llegará á adquirir en nuestro suelo carta de naturaleza, puesto que la gran economía y sencillez con que se elabora y la buena calidad del producto, le permitirá competir de una manera ventajosísima con el almacenado en invierno.

La ventilacion de teatros, cafés, hospitales, bodegas etc., es otra de las grandes aplicaciones de este utilísimo invento.

Con un aparato ventilador podrá obtenerse en el salon de un teatro la temperatura que se desee, con

lo cual no se desterrarán de la serie de espectáculos públicos durante el verano, como ahora sucede, las funciones líricas y dramáticas; el ambiente de las salas de los hospitales se conservará fresco con lo cual ganarán mucho la salud de los enfermos que en ellas se alojen y la higiene pública; y en las bodegas podrán conservarse, sin riesgo alguno, toda clase de bebida y licores.

En cuanto á los cafés, la adopcion del aparato descrito les será de una utilidad inmensa; pues con él, no solo podrá elaborarse el hielo del consumo diario, operacion sencilla, sino que como el aire frio después de ser utilizado en ella conserva una temperatura de cuatro á cinco grados bajo cero, podrá ser destinado á refrescar el ambiente del salon con gran contento del público.

## Seccion religiosa.

### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen, en su propia iglesia.

En la iglesia del Carmen hoy á la misa mayor predicará el Dr. Ildefonso Hernandez, pbro. Al anoecer seguirá el devoto y solemne octavario.

Los Amigos de San José viénes al anoecer tienen los cultos del dia 19 y en su propia iglesia.

En San Francisco domingo tendrá lugar una solemne fiesta con esposicion de S. D. M. y en honor de San Vicente de Paul que sus hijas de la Casa de Beneficencia le dedican; sábado al anoecer se cantarán completas solemnes.

### ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA 17 DE JULIO.

Servicio para el 18.

Gefe de dia: Don Francisco Miranda, teniente coronel del regimiento infantería de Soria, número 9.—Parada y demás servicios, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor, Jimeno.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las horas mañana.	Termómetro centígrados.		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kiló.
		Max.	Min.					
16	763.7	25.5	20.5	66		7	NE. freb.	3.
17	763.5	26.7	21.7	74		8	E. flojo.	3.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.** — Sale á las 4 h. 47 m.—Pónese á las 7 h. 25 m. de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 5 h. 46 m. de la T.—Pónese á las 5 h. 2 m. de la M.

### TELEGRAMAS PARTICULARES

de la prensa local asociada.

Vallecas 16 (5.35 tarde.)

Recibido en Mahon el 17 (7.16 mañana.)

**Dícese que tiene un fin político el viaje del señor Sagasta y de algunos otros constitucionales al extranjero.**

**La Asamblea federal no pudo constituirse ayer á causa de la escasez de los individuos que asistieron.**

**Bolsa 3 por ciento 26.50.**

(Fabra.)

**Anuncios.**

**Ayuntamiento Constitucional de Villa-Cárlos.**

El día 21 del corriente, á las 12 de la mañana, se subastará en la Casa Consistorial de esta Villa, por vía de arriendo, el suministro de petróleo y aceite necesario para el alumbrado público de esta población durante el actual año económico de 1872 á 73, con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la secretaría de este Ayuntamiento.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran interesarse en dicha subasta. Villa-Cárlos 15 de Julio de 1872.--El Alcalde presidente, Tomás Pons.--P. A. D. A; Gabriel Orfila Srío. int.º

**SOCIEDAD ANÓNIMA**

**INDUSTRIA MAHONESA.**

La Junta de Gobierno, en cumplimiento de los artículos 16 de los Estatutos y 8 del Reglamento de la Sociedad, convoca á la general ordinaria de accionistas para el sábado 27 de este mes á las cuatro y media de la tarde en el local mismo de la fábrica.

Es objeto de la junta que se convoca:

- 1.º Aprobar el balance del año económico finido el 30 de junio último.
- 2.º Resolver el dividendo activo que deba repartirse á los accionistas.
- 3.º Elegir á tres vocales para la Junta de Gobierno, en reemplazo de igual número cuyos cargos espiran.
- 4.º Discutir y votar las proposiciones que se presenten.

Si el expresado día no asiste suficiente número de accionistas para estar representada la mitad del capital social conforme exige el art. 19 de los Estatutos, queda desde hoy convocada nueva junta para el domingo siguiente 28 de este mes á la misma hora y lugar, en cuyo caso seran valederas las decisiones que se adopten sea cual fuere el número de los concurrentes.

Para la formacion de la lista de accionistas que deberá fijarse el día 19 del actual segun establece el art. 16 del Reglamento, los asociados que hayan de concurrir en representacion de otros podrán entregar sus credenciales al infrascrito Secretario hasta el 17 de este mes inclusive, en la calle de la Libertad núm. 48. Mahon 12 Julio de 1872.--Por acuerdo de la Junta de Gobierno, Juan J. Rodriguez, Secretario

**GRAN**

**ESTABLECIMIENTO PERMANENTE DE BAÑOS DE MAR.**

Terminada la edificacion y saneamiento de baños permanentes en la punta llamada «Riu Plá» quedarán abiertos al público el día 11 del corriente á los precios y condiciones siguientes:

El precio de los baños será de una peseta por hora incluso el bote, no escediendo de ocho personas y pasando de dicho número se aumentará el precio á razon de cinco céntimos por cada persona que esceda de ocho.

El punto de embarque será en la Consigna frente al almacén número 50, y las personas que deseen embarcarse en otro punto se entenderán con el botero, siguiendo en este particular la costumbre seguida en años anteriores.

Las personas que gusten favorecer este nuevo y único establecimiento de baños permanente, podrán dirigirse á Jaime Mus calle de la Iglesia núm. 22, á Francisco Barceló Anuncivay, á Pedro Riera Progreso 122, y á Benito Orfila Comercio 6.

**TRATADO DE ANALOGÍA DEL dialecto menorquin por D. Jaime Ferrer y Parpal, médico-cirujano.**

Acaba de salir la primera entrega. Su precio tres reales vellón. Tratado de lectura del expresado dia lecto por el mismo autor 3 rs. vn.

Se venden en esta imprenta calle del Bastion n.º 39, en la tienda de D. Pedro Ferrer, calle de la Arravalleta n.º 31 y en la tienda de las SS. Hermanas Aledo, calle de Ruenaire n.º 15.

**CONFITERIA LA PALMA.**

CALLE ADNOVER, 17.

En dicho establecimiento se encontrará una gran variedad de Chocolates de la muy acreditada fábrica LA COLONIAL DE MADRID y entre ellos la clase premiada por su SANTIDAD PIO IX que tanta fama va obteniendo en España y en el Estrangero. Dichos chocolates se venden al mismo precio que en Madrid.

Tambien se encontrarán paquetes de NAPOLITANOS de varias clases y Borregos de Ensaymada de superior calidad.

**Para vender.**

En la Plaza de la Miranda n.º 3 hay varios muebles casi acabados, los cuales se espenderán á precios sumamente módicos

Ynformarán en la carpintería de enfrente.

En la Calle de Cifuentes n.º 19 se encontrarán recién acabadas dos butacas grandes con muelles cubiertos con guta percha negra se darán por un precio módico.

Lo está una casa en la plaza de S. Roque núm. 7.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons. 2. d. s.

Lo está una casa situada en la calle de Cifuentes n.º 62. Informarán en la misma.

Tambien lo está una casa con dos pisos, calle de Riego núm. 34, que tiene cien palmos de jardin. En la plaza de S. Roque núm. 5 informarán.

**LA ILUSTRACION ESPAÑOLA AMERICANA LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA**

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Á dichas publicaciones admitense suscripciones en esta imprenta Bastion 39, Mahon

**LIBRERIA**

DE

**PASCUAL HERNANDEZ.**

Calle Nueva núm 7,

Esta librería ha recibido entregas y prospectos de las publicaciones siguientes.

**LAS CUATRO BARRAS DE SANGRE.**

Novela histórica por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Del mérito de esta obra, así como de la que con el título de «La Candela de San Jaime», con las mismas cordiciones que la presente, há poco publicada, nadie podrá du-

dar, llevando al frente el nombre de su autor el Sr. Fernandez.

Esta obra constará de 34 entregas de ocho páginas cada una y el precio de toda la obra será de UNA PESETA en toda España: de modo que las entregas resultan al mismo precio de un cuarto cada una, gozando los suscritores la ventaja de recibir la obra encuadrada á la rústica sin que por ello aumente su precio.

**HISTORIA NATURAL POPULAR DE LOS**

**ANIMALES VERTEBRADOS.**

En el texto de dicha publicacion iran intercalados algunos grabados como tambien magnificas láminas iluminadas; y su precio en toda España el de UN REAL.

**PANTEON MUSICAL.**

Gran publicacion para piano.

Esta publicacion constará de cinco secciones, pudiendo elegir el suscriptor la que le sea mas conveniente y repartirá una entrega mensual de cada seccion.

EL

**COBREO DE LA MODA.**

Para mas detalles y precios ver el prospecto que está de manifiesto en esta Librería.

**INSURRECCION CARLISTA de 1872.**

Historia detallada de todos los acontecimientos con datos autorizados y documentos verídicos recogidos, unos en el mismo teatro de la guerra, y facilitados otros por personajes importantes. Por D. Luís Rodriguez Arismendi.

Edicion ilustrada con los retratos de los personajes que más figuran en la guerra, uniformes, vistas de batallas, poblaciones y de cuanto pueda contribuir á dar interés y amenidad á la obra.

NOVÍSIMO

**DICCIONARIO**

GEOGRÁFICO, HISTÓRICO, PINTORESCO, UNIVERSAL, Descripción física, histórica, política, comercial, estadística, industrial, científica, literaria, artística, religiosa, moral, etc.

DE TODAS LAS PARTES DEL MUNDO,

por

UNA SOCIEDAD LITERARIA.

Este NOVÍSIMO DICCIONARIO GEOGRÁFICO, HISTÓRICO, PINTORESCO UNIVERSAL, constará de 245 entregas, al precio de un real cada una en toda España

EL

**REMORDIMIENTO,**

Ó LA FUERZA DE LA CONCIENCIA.

Novela basada en el argumento del muy aplaudido drama italiano de Luigi Gualtieri, por

D. JUAN JUSTO UGUET.

Medio real la entrega de ocho páginas en toda España.

En dicho establecimiento se admiten suscripción á todas la obras que se publican. Ademas sirve con puntualidad y economia todos los encargos que se le hagan referente en lo que abraza el estenso ramo de librería.

FES DE VIDA arregladas á los nuevos modelos. Véndense en esta imprenta á dos y medio céntimos una.

Mahon 1872 : Tip. de Miguel Parpal, Bastion, 39.